
5

Параллельно создается социальная инфраструктура, мо-
дернизируется система ЖКХ, вкладываются средства в благо-
устройство арктических городов и поселков. 

В общей сложности в Арктике намечено к реализации не-
сколько десятков перспективных проектов, которые станут 
«якорными» для развития арктических регионов. 

Реализация наших планов потребует согласованных дей-
ствий государства, бизнеса, регионов. И очень важно, чтобы 
все проекты и принимаемые решения были четко скоорди-
нированы, выстроены в общей логике, давали максимальный 
эффект для укрепления экономической и налоговой базы как 
страны в целом, так и регионов.

У нас есть госпрограмма социально-экономического 
развития Арктической зоны России до 2020 года, мы ее в 
2014 году сформировали, но она носит чисто аналитический 
характер, является сводом мероприятий других отраслевых 
госпрограмм и не может служить финансовым инструмен-
том реализации Стратегии развития Арктической зоны. У нас 
сейчас уже Минэкономразвития, насколько я знаю, работает 
над актуализацией перечня соответствующих проектов. Я бы 
очень просил Правительство Российской Федерации уско-
рить доработку новой редакции госпрограммы социально-
экономического развития Арктической зоны России. В том 
числе там должны быть предусмотрены новые подходы к раз-
витию частно-государственного партнерства в реализации 
масштабных инфраструктурных проектов, включая освоение 
шельфа, конечно, и повышение конкурентоспособности Се-
верного морского пути. В полной мере нужно использовать и 
возможности международной кооперации, о чем я уже дваж-
ды сказал. 

Интерес к работе с нами очень большой, и его нужно, без-
условно, подкрепить реальными совместными проектами. 
Мы с вами знаем и сопровождаем проект «Новатэка» на Яма-
ле. Напомню, что общий объем финансирования — общий, с 
инфраструктурой, переработкой, транспортом, — выглядит 
очень солидно: 26 миллиардов долларов.

И в заключение хотел бы еще раз подчеркнуть необходи-
мость того, чтобы все наши шаги не только укрепляли эконо-
мический потенциал России, важно, чтобы они обеспечивали 
позитивные изменения в качестве жизни людей, в демогра-
фическом развитии наших арктических регионов. Ну и, раз-
умеется, все это, как я уже сказал, в значительной степени 
неиспользованный резерв, нужно сделать так, чтобы он эф-
фективно работал на интересы России в целом. Для этого, 
конечно, нужно сконцентрировать наши финансовые, адми-
нистративные ресурсы и ускорить подготовку программы, о 
которой я уже сказал.

Д.Медведев: Два слова скажу?
В.Путин: Конечно.

Д.Медведев: Вы абсолютно точно сказали, что необходи-
мо выстроить всю нашу работу в Арктике в единой логике, по-
тому что регион огромный, очень богатый. 

Вы перечисляли все те богатства, которые на территории 
Арктической зоны Российской Федерации либо расположе-
ны, либо уже разведаны, и для этого действительно нужен ин-
струмент. Такой инструмент был утвержден Правительством в 
2014 году. Но, как было сказано только что Вами, в основном 
он носит аналитический характер и представляет собой свод 
различных частей других государственных программ. По всей 
вероятности, пришла пора создать новую версию этой про-
граммы с собственным финансированием и завести туда все 
те инструменты, которые можем использовать для развития 
топливно-энергетического комплекса, для развития инфра-
структуры в целом, для социального развития, потому что без 
этого здесь тоже жизни не будет.

В настоящий момент Минэкономразвития внесло в Прави-
тельство проект постановления об изменении этой программы. 
Я, если будет такое поручение Президента, лично к этому во-
просу вернусь, посмотрю этот вариант, потому что существуют, 
естественно, и расхождения между ведомствами, и потом мы 
представим доклад Президенту о том, что можно было бы в эту 
программу погрузить, имея в виду перспективу не только до 
2020 года, но и на последующий период, потому что смотреть 
на горизонт три года здесь — несерьезно. Здесь многомилли-
ардные инвестиции и стройки все очень большие, поэтому тре-
буется такой, более дальний, взгляд на вещи. В ближайшее вре-
мя Комиссия по вопросам развития Арктики подготовит окон-
чательную версию, потом я всех соберу, а потом доложим Вам.

В.Путин: Хорошо. Спасибо. 
Министерство обороны, Федеральная служба безопасно-

сти, ее пограничная составляющая должны реализовать свои 
планы для обеспечения национальных интересов с точки зре-
ния обеспечения обороноспособности страны, но и защиты 
наших интересов в Арктике, обеспечения нормального функ-
ционирования Северного морского пути. Многие объекты Ми-
нистерства обороны могли бы быть, что называется, двойного 
назначения и должны помогать гражданским службам реали-
зовывать те задачи, которые перед ними стоят.

С.Шойгу: Обязательно рассмотрим дополнительные воз-
можности наших объектов в Арктической зоне по привлечению 
и экономических институтов, и, естественно, других ведомств 
для того, чтобы можно было более эффективно осваивать то, 
что здесь есть, а самое главное, обеспечивать безопасность 
как Северного морского пути, так и всей экономической дея-
тельности на территории Арктики и островной ее части.

Официальный сайт Президента России
http://kremlin.ru/events/president/news/54147

В Фэрбанксе завершилась очередная министерская сес-
сия Арктического совета (АС). Такие сессии проводятся каж-
дые два года. На этот раз она была посвящена рассмотрению 
нескольких проектов документов. Одобрена декларация ми-
нистров всех восьми арктических стран, в которой подтверж-
дается приверженность мирному развитию Арктики, взаи-
мовыгодному сотрудничеству с упором на природоохранную 

ВЫСТУПЛЕНИЕ МИНИСТРА ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ РОССИИ С.В. ЛАВРОВА 
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деятельность. Также подчеркивается важность выработки 
совместных шагов по адаптации к изменениям климата. Это 
пересекается с задачей, сформулированной не так давно 
Президентом России В.В. Путиным в Архангельске на Форуме 
«Арктика: территория диалога».

Мы подтвердили наш настрой на то, чтобы решать все 
проблемы, которые могут возникать в Арктике, через поли-
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тические переговоры в 
полном соответствии с 
Конвенцией по морско-
му праву 1982 года. Она 
содержит все необходи-
мые положения, которые 
должны применяться при 
решении любых вопро-
сов в Арктике. Мы тут не 
видим вопросов, реше-
ние которых потребова-
ло бы силовых действий. 
С этим согласны и наши 
партнеры. Мы им напом-
нили, что до 2013 года во-
семь арктических стран 
проводили среди прочих 
регулярных мероприятий 
ежегодные встречи на-
чальников генеральных 
штабов вооруженных сил 
каждой из этих стран. В 2014 году наши партнеры решили за-
морозить этот формат, хотя, как мне кажется, если есть инте-
рес к тому, чтобы обеспечивать доверие, расширять взаимо-
действие и взаимопонимание, то это было, наверное, контр-
продуктивно. Мы напомнили сегодня об этом коллегам. Они, 
по-моему, задумались над тем, правильно ли было принятие 
такого решения, заморозившего этот очень полезный формат.

Кроме декларации подписано юридически обязывающее 
Межправительственное соглашение. Это уже третий такой 

документ АС. Первые два 
были посвящены предот-
вращению разливов неф-
ти и организации поиска 
и спасения в северных 
широтах. Сегодня было 
подписано соглашение о 
развитии международно-
го арктического научного 
сотрудничества, посколь-
ку все знают, что Арктика 
не до конца изученный 
регион мира, возможно, 
наименее изученный. Это 
особенно важная цель в 
контексте задач по охра не 
природы и по адаптации  к 
изменению климата, для 
налаживания регуляр-
ного системного обмена 
между учеными восьми 

государств. Для того чтобы сочетать возможности экономиче-
ского развития с охраной окружающей среды и обеспечивать 
развитие, удовлетворение нужд и улучшение условий жизни 
коренных народов Крайнего Севера и всего населения этого 
региона, это также важно.

МИД России 
http://www.mid.ru/ru/foreign_policy/news/-/asset_

publisher/cKNonkJE02Bw/content/id/2752061

Министр иностранных дел России С.В. Лавров отвечает на вопросы корреспондентов 
у монумента авиаторам трассы «Аляска–Сибирь». Фэрбанкс, Аляска 

Российская делегация
в зале заседания

10–11 мая 2017 года в Фэрбанксе (Аляска, США) прошла 
Десятая министерская сессия Арктического совета. Руково-
дитель Росгидромета А.В. Фролов был в составе российской 
делегации, которую возглавил Министр иностранных дел Рос-
сийской Федерации С.В. Лавров.

Основной задачей министерской сессии было обсужде-
ние направлений и приоритетов сотрудничества в Арктике, 
прежде всего сотрудничества в научных исследованиях. 

Одним из главных событий сессии стало подписание Мини-
страми восьми арктических стран — 
России, Финляндии, Швеции, Нор-
вегии, Дании, Исландии, Канады и 
США — Соглашения по укреплению 
международного арктического на-
учного сотрудничества. Данный до-
кумент носит характер юридически 
обязывающего и направлен на по-
вышение результативности и эф-
фективности совместной научной 
деятельности в Арктике. В нем четко 
определены географические районы, 
в отношении которых страны-участ-
ницы Соглашения в соответствии с 
национальным законодательством и 
международным правом будут ока-

зывать содействие в получении разрешений на проведение ис-
следований, в доступе в районы проведения исследований, к 
использованию научной инфраструктуры и др. Соглашение со-
ставлено таким образом, чтобы не наносить ущерба уже имею-
щимся соглашениям между арктическими и внерегиональными 
государствами и не сужать возможности осуществления научных 
исследований в Арктике внерегиональным государствам. 

Разработка указанного Соглашения велась на протяжении 
четырех лет специально созданной целевой группой Арктиче-

ского совета, учрежденной Мини-
стерской декларацией Арктическо-
го совета (Кируна, май 2013 года). 
Сопредседателями группы явля-
лись Россия и США. Росгидромет 
принимал самое активное участие 
в подготовке и обсуждении этого 
важного документа. 

Возглавлял российскую делега-
цию на переговорах в рамках указан-
ной целевой группы заместитель на-
чальника ФГБУ «Главный авиаметео-
рологический центр Росгидромета» 
Юрий Саркисович Цатуров.

Министры, представляющие во-
семь арктических государств, также 

РУКОВОДИТЕЛЬ РОСГИДРОМЕТА А.В. ФРОЛОВ В СОСТАВЕ РОССИЙСКОЙ ДЕЛЕГАЦИИ 
ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В ДЕСЯТОЙ МИНИСТЕРСКОЙ СЕССИИ АРКТИЧЕСКОГО СОВЕТА 

В ФЭРБАНКСЕ (США)




